

# LA IDEA

## SEMANARIO REPUBLICANO

Sr. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Cuesta del Alcazár, 20.—Teléfono 133.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario.  
Los originales que se nos remitan estarán firmados y no se devuelven, aun en el caso de no publicarse, y siempre bajo la responsabilidad de sus autores.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre.. 1'25 pesetas.  
En el resto de España... 1'50 »  
En el extranjero... 3 »  
Número corriente... 0'10 »  
Idem atrasado... 0'25 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

## ELECCIONES PROVINCIALES

### CANDIDATURA REPUBLICANA

Quintanar-Ocaña.—D. Juan José Serrano y Bustos, de Puebla de Almoradier.—Lillo-Madrivejos. D. Benigno Escribano, de Camuñas.—Orgaz-Navahermosa.—D. Mariano Gómez Merino, de Navahermosa.

## Comisión Ejecutiva Provincial de Unión Republicana.

### CIRCULAR

A las Juntas municipales y á los republicanos todos, de las circunscripciones de Quintanar-Ocaña, Lillo-Madrivejos y Orgaz Navahermosa:

Próxima la fecha en que ha de verificarse la parcial renovación de las Diputaciones provinciales, esta Comisión Ejecutiva, considera un deber convocar á los organismos directivos del partido, en las circunscripciones interesadas, para tratar de la conducta ó intervención del mismo, en el acontecimiento electoral que se avecina.

La decisión autorizada de los representantes, ha coincidido exactamente con el pensamiento de esta Comisión y con las reiteradas indicaciones de nuestro jefe. El partido republicano acudirá á la lucha en las tres circunscripciones á que afecta la próxima elección en la provincia.

Ahora que el pueblo y particularmente las masas rurales parece que despiertan á una vida pública, libre y consciente, manifestada por los hechos de constituirse en juntas republicanas, y en asociaciones puramente societarias ó de socorro mutuo y también socialistas; ahora que todo parece indicar el seguro comienzo de una nueva época, el partido republicano no puede dejar de contribuir á su objeto de despertar al grande, al eterno durmiente.

No puede sustraerse á su misión de más hondo y general sentido, cual es la de interesar al pueblo en la marcha y dirección de la cosa pública, la de adiestrarle en la práctica de las costumbres políticas del derecho nuevo; tirando derechamente á acabar, en cuanto le sea posible, con la infame farsantería de los caciques, acostumbrados á repartirse los censos enteros de electores, como si en vez de un pueblo de hombres libres, de ciudadanos, se encontraran sólo ante rebaños de siervos despreciables.

Hemos, pues, de tener presente los republicanos, que vamos desde luego por el triunfo. Y que más aún que al éxito material, vamos al triunfo moral del restablecimiento de la sinceridad en el ejercicio de la soberanía del pueblo, bastardeada, vilipendiada, en toda ocasión, por la odiosa plaga monárquico caciquil.

Esta Comisión Ejecutiva, de acuerdo con los señores representantes de los organismos directivos, pone en

conocimiento de las Juntas municipales y de los republicanos en general, que el candidato de Unión Republicana, á la Diputación provincial por la circunscripción de Quintanar-Ocaña lo es D. Juan José Serrano y Bustos, de Puebla de Almoradier; por la de Lillo-Madrivejos, D. Benigno Escribano, de Camuñas, y por la de Orgaz-Navahermosa, D. Mariano Gómez Merino, de Navahermosa.

Juzgamos innecesario dirigir excitaciones á nadie.

Esta Comisión espera que los republicanos todos cumplirán su deber con absoluta firmeza, sin arrogancias, sí; pero sin asomo siquiera de debilidad.

Si hemos de responder á los dictados del ideal republicano, nuestra Unión debe ser y ha de ser la gran escuela, la palestra política del pueblo.

La obra republicana va firmemente encaminada á hacer del sufragio una verdad, y de la democracia, realidad viva digna de una Nación que despierta.

Salud y República.

Toledo 17 de Febrero de 1905.

Por la Comisión Ejecutiva Provincial.—El Presidente, Benito G. y Gutiérrez.—El Secretario, Madgaleno de Castro.

## LA COOPERATIVA Y EL AYUNTAMIENTO

Al fin se aprobó en el Ayuntamiento la Moción Besteiro, sobre creación de una Cooperativa, cuyo órgano sea el Centro Obrero toledano. De modo que lo resuelto es que el Ayuntamiento subvencione con 5.000 pesetas que pueden ser reintegrables lo que será ó debe ser Cooperativa obrera.

El Ayuntamiento no ha podido hacer más que conceder ó negar el auxilio que unos concejales le pedían para una obra de mejoramiento de parte numerosa de la sociedad. El Municipio no puede determinar á las sociedades obreras que su Cooperativa sea también para los obreros no asociados: ni debe ni puede imponerles cosas contrarias á la razón de la propia existencia de ellas. Porque la Cooperativa, cuando sea, no ha de ser cosa del Concejo, sino de las mismas Sociedades, en cuyo beneficio se proyecta y ellas mismas han de desempeñarla. La acción municipal se limita pues á la generosidad de conceder una subvención, reintegrable, para una obra de auxilio, de mejoramiento social; no hace más que conceder 5.000 pesetas á reintegrar, y por tanto su intervención en el asunto tiene que limitarse exclusivamente al ejercicio de una acción tutelar é interventora en la parte administrativa por el tiempo necesario.

Ni la cuestión de obreros asociados ó «suelto» es cuestión, porque estos últimos no constituyen entidad que pueda ejercer función orgánica social ninguna; á más de que no tienen más que asociarse para gozar de sus beneficios y salir ganando por todos conceptos. Todo eso aparte, repetimos, de que no es que el Ayuntamiento haga Cooperativa para unos ó para otros, sino que se limita á dar 5.000 pesetas para que la organicen las sociedades obreras, indicándolas y poniéndolas al mismo tiempo en una senda altamente

educadora, civilizadora y benéfica para ellas y para todos en general, porque á [todos] trascendería en lo moral y en lo material.

Por eso la actitud del alcalde y compañeros mártires, es extraña; aunque no nos ha extrañado porque conocemos á Benegas. Sabíamos además que está de acuerdo con el desorientado Sr. Beránger, para dejar sin efecto la resolución tomada en la última sesión por siete votos republicanos contra cinco monárquicos. Ya el alcalde tuvo la osadía de tirarlo á la cara de la mayoría en aquella sesión.

Para ello se fundarán en que.... ¡es una ilegalidad! ¡Y habla de ilegalidad el hombre de la cuestión de la secretaría y de lo.... otro y de lo de.... más allá!

¡En verdad que se necesita haber perdido por completo la aguja de marear! ¡No todo puede reducirse á ir diciendo que se es el mejor alcalde que ha habido jamás en Toledo! ¡Todo el mundo sabe ya donde le aprieta el zapato y algo más!

Por cierto que el otro día cuando supimos que el Sr. Benegas tenía citados en la alcaldía á los presidentes ó representantes de todas las sociedades, creímos que, al fin, era para cuestión de algo más que palabras. Aunque él ha dicho también que no quería establecer privilegio á favor de los asociados, el peso mayor de sus razones para negarse á la subvención estaba en lo de la ilegalidad, etc. Y nos llevamos un susto, un susto grato, agradable. Benegas tiene escrúpulos legales en lo de conceder el dinero del municipio; he aquí—nos dijimos—que por fin se decide á hacer una hombrada y va á aflojar las 5.000 «moscas» de su bolsillo particular. En un hombre que es «el padre de los pobres», amén de ferviente de Maura y de la política del Mausser; en un ciudadano que ha llegado á reunir un saneado capitalito de 80.000 «chulés» para arriba, sin hijos á quien dejarlo, no sería cosa de extrañar. ¡Para él 5.000 pesetas son como para nosotros cinco reales ó cinco perros chicos!

Pero ¡oh, decepción! ¡No hubo nada de pesetas! ¡Todo fué cuestión de palabras! De palabras amenuzadas con un triste par de botellas de Jerez y unas pastas. ¡....!

## Tiro rápido.

Continúan los rumores de crisis cada día más acentuados.

Si se mueve cualquier ministro, si el presidente del Consejo se acuesta tarde ó se levanta temprano, ó si Alfonso XIII suspende una cacería, inmediatamente corren las voces de inevitable crisis.

Entretanto, por desgracia nuestra, D. Raimundo y sus ministros sin novedad en su importante salud y.... puede el baile continuar.

La caída del Gobierno no puede prosperar; los más interesados en ella son los liberales y demócratas, y se han unido á los conservadores y ministeriales en amigable compañía y dulce consorcio para repartirse nuevamente las Diputaciones provinciales.

¡Liberales y demócratas que aseguraban estar en las lindes de la República!

Igualitos; camaleones con los mismos colores.

Sí; las izquierdas monárquicas, aquellas que hace poco tocaban á somatén para combatir el convenio con Roma (¿?) y defender la libertad amenazada por los clericales, esos mismos, aunque la libertad continúa peligrando, se han aliado con el Gobierno, bajo el pretexto de combatir á los republicanos.

Ya lo véis, correligionarios, con los viejos partidos monárquicos no habrá para España ni libertad ni esperanzas de regeneración.

No hay otros ideales salvadores que los nuestros.

Los ministros continúan consagrados al estudio de sus respectivos presupuestos, que según se asegura, están ya terminados en su mayoría.

¿Pero y cuándo se abren las Cortes?

Hay que vivir, responde el Gobierno, que para discutir los presupuestos queda tiempo y que rabien Maurra y Silvela y que esperen sin impacencias liberales y demócratas.

Eso, eso; y mientras dura vida y dulzura.

Ha sido denunciado por un teniente alcalde del Ayuntamiento de Madrid, el automóvil de D. Alfonso XIII.

Ante la denuncia se han conmovido los elementos monárquicos y todos á una voz han gritado tapa, tapa.

Y no sabemos más.... sino que los carnavales empiezan mañana.

La campaña ruso-japonesa toca á su fin, la paz se impone; Rusia va de mal en peor, y tiene próxima la última de sus derrotas.

El refrán no se cumple por esta vez; ahora el pez chico se come al grande.

## ORGANIZACION REPUBLICANA

### PORTILLO

Nuestros estimados correligionarios de aquel pueblo se han organizado, constituyendo la siguiente junta municipal.

Presidentes honorarios, D. Nicolás Salmerón y Alonso y D. Francisco Javier Cabañas; presidente efectivo, D. Mariano Díaz Guerra; tesorero, D. Benito Pérez; secretario, D. Galo Martín; vocales, D. Saturnino Pérez, D. Gregorio López, D. Donato Hernández, D. Mariano Paz, D. Miguel Carbajal San Martín (mayor), D. Pedro López, D. Arturo Carbajal Figueroa, D. Faustino Gómez y D. Ambrosio Gómez.

## Mitin importante.

Lo ha sido para toda la comarca el que el domingo, 26 último, celebraron las sociedades obreras de Carpio de Tajo, que juntamente con su peculiar acción económica como obreros, ejecutan la acción política como ciudadanos y republicanos.

En la estación de Villamiel, una numerosa comisión de carpeños y representantes de Bargas y otros pueblos, esperaban la llegada de los expedicionarios de Madrid y Toledo. Con D. José Salmerón, llegaron los señores D. León Vega, Pérez Benítez y Micieces. La representación de Toledo la componían Castro, de la Junta provincial y Baeza, de los obreros republicanos.

En la estación de Santa Olalla las comisiones engrasaron considerablemente. Un kilómetro antes de llegar al Carpio, los expedicionarios descendieron de los carruajes marchando á pie entre una masa imponente de manifestantes que ostentaban lazos tricolores en gorras y sombreros, prendidos en las blusas y en las solapas de la americana, hondeando también entre la compacta muchedumbre una bandera tricolor en que se leía ¡Viva la República!

Hasta la misma entrada del pueblo la manifestación marchó á los acordes del himno de Riego y de la Marsellesa, admirablemente ejecutados por aquella banda, y coreados por la muchedumbre entusiasmada. El entu-

siasmo de la multitud era indescriptible. Muchos campesinos disparaban cohetes al aire. Vivas ensordecedoras se sucedían, á la Unión republicana, á D. Nicolás Salmerón y al «hijo de Salmerón» que fué objeto de ovaciones continuadas.

Disuelta al fin la manifestación, se verificó la recepción de las representaciones de los pueblos comarcanos y entre ellos recordamos las de Bargas, Carriches, Escalonilla, Gerindote, Puebla de Montalbán y Carmona.

Los huéspedes del pueblo republicano de Carpio de Tajo, fueron obsequiados grata y espléndidamente, por aquellos queridos correligionarios acompañados del distinguido médico Sr. Lancha.

A las tres y media de la tarde aproximadamente dió principio el mitin, bajo la presidencia del benemérito de la causa popular, *Ramiro Martín*, que después de pronunciadas breves palabras explicando el alcance del acto, la cedió entre una larga salva de aplausos, á su presidente honorario D. José Salmerón.

Los obreros de Carpio *Benito Navas*, *el joven Rojas* y *Ramiro Martín*, dijeron sus discursos con extraordinaria facilidad de palabra.

*Muñoz* de la Puebla, y *Fraguas* de Escalonilla, saludaron á los expedicionarios y á los obreros de Carpio, en nombre de los pueblos representados.

*Baeza*, saludó á la concurrencia en nombre de los obreros republicanos de Toledo. Combatió el clericalismo. Dijo que Jesús predicó el amor y estaba de parte de los pobres, pero que los que se llaman sus discípulos y ministros predicaban la guerra, y la persecución y se ponen de parte de los poderosos.

*Pérez Benítez*, hizo un breve y notable discurso de propaganda republicana y combatió el caciquismo. *Ninieces*, de la Juventud republicana madrileña, hizo un discurso de crítica política, con palabra elocuente. *Castro*, de Toledo, ofreció el concurso de los organismos que representaba y se extendió en algunas consideraciones tratando de razonar el fundamento de la acción económica y de la acción política del proletariado y terminó aconsejando á los obreros y republicanos de Carpio que nunca dejen indefensos y abandonados á aquellos de sus compañeros más significados y comprometidos en la lucha por la causa común. *D. León Vega* dirigió á los carpeños muy discretos consejos prácticos y atinadas advertencias; muy elocuente y muy bien enfilado. *Pepe Salmerón*, fué acogido con larga salva de aplausos. Hizo un discurso á todas luces, improvisado, revelador de una cultura y unas facultades dignas de su apellido. A vuelta de frases ingeniosísimas, tan aceradas como donosas, tuvo rasgos geniales que hicieron prorumpir al público en ruidosas salvas de aplausos.

Muy cercas de las siete era ya cuando terminó el mitin.

\*\*\*

A pesar de la natural excitación de los ánimos, hija del entusiasmo producido por la llegada de sus correligionarios forasteros que les llevaban ánimos y auxilio, el orden fué completo.

Y esta actitud ordenada y correcta contrasta con la de los caciques, indignos hasta del nombre de ciudadanos y de hombres de razón.

Porque se necesita carecer de ella; hace falta ser tontos de capirote y además nada, absolutamente nada honrados para hacer lo que aquellos caciques están haciendo con los trabajadores. Aun siendo siempre reprochable, no nos extrañaría que aquel caciquismo hiciera todo lo posible por conservar su odioso poder ya tradicional. Pero llevar su odiosidad, su espíritu de dominación al extremo de empujar al crimen ó al presidio á honrados convecinos, á dignos obreros,.... eso es sencillamente criminal.

Son criminales y son tontos. Porque las sociedades obreras sean ó no sean republicanas, no son hordas de bandidos, no se comen los niños ni los hombres crudos. Son agrupaciones de ciudadanos honrados, para fines perfectamente legales. Tenemos entre nuestras leyes, un derecho de asociación y de reunión, y los humildes, los eternamente oprimidos, harían mal si no los ejercitasen. Se unen, se colegian los abogados, los médicos, los farmacéuticos, etc.; se agrupan industriales, comerciantes, agricultores; todos los elementos sociales se asocian para la defensa y mejora de sus in-

tereses. ¿Y quién más necesitado de defensa, de mejora, que ellos, los débiles, los desheredados? Quiere, pues, mejorar en lo que puedan y hacen bien.

Tenemos un sufragio universal, y ellos quieren ejercerle, y tener en el gobierno y administración de la cosa pública, la parte que ganada en buena lid, les corresponda por su número. ¡Nada más legal!

Pero es que el caciquismo está acostumbrado á que el pueblo ni haga caso, ni entienda nada de lo que le interesa. Y de esta ignorancia y de esta indiferencia resignada, nacen dos cosas: la debilidad de los de abajo y la fortaleza de los de arriba. El día en que el pueblo deje de ser indiferente y resignado, se habrán invertido los términos: los primeros serán los postreros, los débiles serán los fuertes....

## A los republicanos.

Recibimos la siguiente circular que transcribimos íntegra por tratarse de una obra caritativa y piadosa:

«Estimado amigo y correligionario: el que lo era muy querido, D. Francisco Rispa y Perpiñá, acaba de morir, dejando á su familia el honor de un nombre esclarecido, pero una situación de angustia que impone á todos los buenos republicanos el deber de amparar, siquiera en estos primeros y terribles instantes, á la respetable viuda y á los tres tiernos hijos de aquel hombre integérrimo que á la par fué entusiasta y bien probado patriota.

Bastaría esta consideración para que rogásemos á usted y á todos sus amigos que procuren, del modo que puedan, remediar tan grande infortunio. Pero además pensamos que circunstancias como la presente son abonadas para que el partido republicano haga efectiva aquella solidaridad que ha sido siempre uno de los más poderosos elementos de fuerza de las agrupaciones sociales y políticas que luchando con los intereses y la enemiga de los organismos tradicionales, se esfuerzan en asegurar, para todos, un porvenir de justicia y de vida.

En tal concepto, por pequeña que sea la cantidad con que usted quiera ó pueda favorecer á la familia de Rispa, la aceptaremos satisfechos.

Al efecto, le rogamos procure mover el ánimo de todos los correligionarios de ese distrito y que envíe lo que quiera remitir á nuestro amigo D. Ruperto Chavarri, que vive en la calle de la Lealtad, núm. 12, y que ha tenido la bondad de encargarse, con el desinterés que era de esperar, de la recaudación. Luego de recaudadas éstas las cuotas de suscripción (dentro de un plazo que tiene que ser muy breve) dicho Sr. Chavarri las entregará á la señora viuda de nuestro inolvidable correligionario.

Adelantamos á usted las gracias y nos repetimos suyos.—Nicolás Salmerón.—Gumersindo de Azcárate. Lucio Catalina.—J. Ruperto Chavarri.—Toribio Fernández Morales.—Rafael María de Labra.—Manuel Llano y Persi.—Miguel Morayta.—José Muro.—Juan Ortaneda.—José Manuel Pedregal.—Calixto Rodríguez.—Constantino Rodríguez.—José Rubaudonadeu. Agustín Sardá.

Madrid 31 de Enero de 1905.»

## LAS ELECCIONES PROVINCIALES

Con incansable actividad, el candidato republicano por el distrito de Quintanar-Ocaña, D. Juan José Serrano Bustos, va de pueblo en pueblo difundiendo nuestros ideales y predicando las doctrinas republicanas.

En todas partes ha sido cariñosamente recibido, y los numerosos amigos y correligionarios de Quintanar, Puebla de Don Fadrique y Almoradiel, Quero y otros pueblos, se esfuerzan por conseguir el merecido triunfo de nuestro querido amigo.

Trabajo ha de costar á los monárquicos que esto no suceda, y recomendamos á los republicanos toda clase de esfuerzos para lograr el puesto decoroso que en la provincia debe ocupar el partido más identificado con el pueblo y sus intereses.

A luchar y á vencer.

## REMITIDO

Sr. Director de LA IDEA.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Ruego se digna insertar en el ilustrado y popular periódico que usted tan dignamente dirige, estas cuartillas, por lo que le queda sumamente agradecido este su correligionario.—BAEZA.

## EL CACIQUISMO DEL PUEBLO CARPIO DE TAJO

Como propagandista obrero he recorrido varios pueblos, bastantes, organizando agrupaciones societarias con el exclusivo objeto de hallar el mejoramiento moral y material de nuestra clase trabajadora.

He tenido tiempo suficiente para observar, que todo pueblo tiene su cacique, pero no tiene comparación ninguno de ellos como del que se trata; del Carpio de Tajo.

Este es un cacique de aquellos que hablaba el señor Maura, cacique sórdido, desalmado, muy semejante a... y esto, por desgracia es bochornoso.

De éste, de quien hablaba el Sr. Maura y decía precisa su pronta extirpación radicalmente. Este no ejerce cargo, pero lo es todo: las autoridades son hechuras de él y están supeditadas a su voluntad. Así sucede: la primera vez que visité el Carpio, saludé al alcalde, Sr. Quintanilla, me pareció un hombre de buenos sentimientos, le expliqué mi visita al pueblo a lo que obedecía y lo vió de muy buen grado.

Pero al celebrarse la reunión pública, societaria, se les dijo aquellos obreros que no sólo habían de luchar en lo económico sino también en lo político; a los pocos días empieza una campaña el Sr. Quintanilla, alcalde, con la sociedad obrera, hasta que llegó a encerrar al presidente de la misma por supuesta coacción. Este en la cárcel de Torrijos y los obreros sin trabajar en el pueblo, si no se dabau de baja en la referida sociedad, advirtiéndome que, por el enorme delito de querer cumplir con la ley del descanso dominical; el que no quisiera trabajar los domingos y no se diera de baja de la sociedad, no trabajaba en el pueblo.

Todo esto lo hicieron presente los trabajadores del Carpio, no sólo al Instituto de Reformas Sociales, sino también al ministro de la Gobernación, pero lo mismo que el que ve llover, buenas palabras y después nada. Es tal la influencia del cacique que a todas partes donde se han dirigido estos obreros se les ha dado con las puertas en las narices, menos el partido republicano, les escuchó y viendo que la razón estaba por parte de los obreros, los han defendido, y hoy esa sociedad tiene el carácter republicano, como lo tienen que ser todas las sociedades obreras de España, porque es el único partido político de orden, exceptuando las reducidas y contadísimas sociedades que acandilla (Iglesias) D. Pablo, pues éstas se llaman socialistas y no lo son, prueba de ello que son de Dato, y Dato es intervencionista, según él; por esto apoyan más a la monarquía que a la República, y consienten que sean desatendidos los trabajadores y se lancen a una anarquía mal comprendida.

Pues bien, el Sr. Quintanilla decía que si volvía yo al pueblo que ordenaba mi detención; desde luego que lo tomé a risa, tanto es así, que el 26 del pasado estuve en el pueblo y me decían: ahora lo detienen a usted; contestación mía: no es el león tan fiero como lo piutan.

Pues con ser así el Sr. Quintanilla para mí, no soy yo así para él, prueba de ello que lo que le digo no lo tome como ofensa, sino como consejo y medítelo con su conciencia; usted creía en el cacique un Dios y se entregó usted en alma y vida a él, empezó por amenazar al pueblo, después a perseguirle y últimamente a atropellarle, y hoy se ve usted despreciado del pueblo y no tardará mucho en verse despreciado del cacique y tenga por entendido que el cacique moralmente ha muerto, y usted no volverá a empuñar más la vara aunque tuviera la vida de un loro; gracias a que los obreros del Carpio son muy instruídos y cultos, si no dónde estaría la sociedad.

Termino dirigiendo un saludo a la sociedad obrera

republicana del Carpio, como así a todas las compañeras que nos honraron con su presencia en la reunión y quedo de ellos y de la causa republicana.

PEDRO BAEZA.

Toledo 1.º de Marzo 1905.

## De colaboración.

## GLORIA DESMECHA

Con mano trémula depositó en la estafeta el certificado; un sobre voluminoso que encierra letras, muchas letras ordenadas, formulando escenas y actos, producto de su labor de incontables noches de vigilia y de fiebre.

Era él, un alto y escualido mozo de rostro pálido, orlado por abundante y desordenada cabellera azabache, ojos de intenso mirar en que se retrataba la dulzura y el genio. Quiere ser útil a sus semejantes ¡y á que costa! escribiendo, estampando en las cuartillas los más recónditos pensamientos que alberga su ser; pensamientos humanitarios, de justicia y equidad, que trata, revistiéndolos de bellas formas literarias, de gravar en las conciencias de sus prójimos para que cumpliendo con lealtad y de modo humanitario sus fines sociales, sean sepultados hondo, muy hondo, los vergonzosos enconos y rivalidades que sembrando la cizaña y el enojo tiene distanciadas a las clases.

Quiere sembrar el polen que fertilice nuestras luchas. Ha concebido con profundo y noble espíritu otra sociedad en que todos sus individuos se amen, se respeten y se protejan y desea transportarnos a ello.

¿Aspira a que su campaña le dejaren riquezas?

No. Y mal haría si tal deseara. La pluma no da dinero, da algo más apreciable, más codiciado, más hermoso y más digno.

El me ha dicho: «Quiero borrar injusticias y horrores. Ambiciono la paz, la libertad, el bien para la sociedad. Ansío elevarme por mi trabajo del estúpido nivel de la miope intelectual y de la inactividad y el quietismo que es la negación de toda nobleza y la lealtad social.»

Es muy noble aspiración y le presté ánimos; es preciso alentar al que así piense.

Pudiera haberle dicho.—¡pero no! sería crueldad.—Que sus deseos son de muy difícil, de imposible consecución; que se necesita una constante labor, bebiendo la regeneradora savia del estudio, y un templo especial, voluntarioso, humilde, perseverante, firme é invencible.

Se precisa de poseer estas cualidades y replicarla: «El deseo inventado en el trabajo, que es mi amor, mi fe y mi religión, conduce al hombre al fin que se propone.» Y toudría razón.

Tender la mirada a los grandes hombres, a los profundos talentos en ciencias, letras, artes y oficios, y escudriñar su génesis, su período de gestión intelectual. ¿Qué han sido todos?

Grandes, fervorosos, incansables trabajadores. Con su trabajo y su privilegiada y donosa inteligencia se han abierto paso.

Y el literato de mi narración añadiría: «El trabajo, el estudio es mi consuelo, mi distracción, mi solaz, mi placer, mi ventura, mi alivio. Es mi artículo de fe.»

¿Poseería él grandes dotes intelectuales?

No lo sabía, fiaba la contestación al tiempo, y estaba pendiente de obtener próxima respuesta.

Fabricitante, calenturiento, siempre pensaba en lo mismo. «¿Valdré?» «¿No valdré?». En esta duda que le consumía, pasaba amargos ratos de angustia.

Solitario y triste veíasele discurrir por paseos y veredas poco o nada frecuentados. No me atrevía a unirle a él; hubiera sido muy prosaico lo que yo le dijera, y respetaba como sagradas sus reflexiones ¿halagüeñas? ¿excépticas?

Turnarían las unas con las otras.

No eran muy interesantes sus acciones, su personalidad.

Todas las noches esperaba al correo tardase más ó menos y con ansiedad abría su periódico, el que tuvo la feliz idea de celebrar un Concurso, que tal vez lo sacase de entre el montón de los inéditos.

Con la angustia retratada en el rostro husmeaba, repasaba las columnas y terminando desfallecido, le dejaba caer.

¡Un día más! Hoy tampoco consignaba las obras admitidas, la duda, ese embarazoso estado del ánimo, se apoderaba nuevamente de su ser, torturándole horriblemente.

¡Es irritante la tardanza! se decía á veces enfureciéndose, más pronto venía la calma y se enfrenaba de nuevo en su mutismo.

JUAN BRAVO CARBONELL.

(Se continuará).

## Crónica.—Información.

## Administración.

Desde este número y obligado por sus muchas ocupaciones deja de administrar LA IDEA D. Ángel Clavo; hemos de agradecerle su constancia y pulcritud; para llevar a feliz término económico la vida de nuestro semanario, en cuya tarea se ha impuesto grandes sacrificios.

Le despedimos con sentimiento y recordando su meritoria labor y para cumplimentarla hasta donde sea posible, rogamos a los suscriptores abonen cuanto antes sus descubiertos, pues de ese modo el nuevo administrador tendrá facilidades para cumplir su misión.

Se ha publicado el cuaderno 21 de *Los siete pecados capitales*, obra del gran novelista Eugenio Sue.

Bien merece los 15 céntimos de peseta que cuesta, pues tiene 32 páginas y la acostumbrada lámina de regalo, acreditando así el buen gusto y la discreción del editor D. Luis Tasso, de Barcelona.

Nota de los operarios que han tenido ocupación en las obras municipales durante la primera semana de este mes:

Almacén, 2; Matadero público, 3; alcantarillas, 3; vertederos, 4; jardines, 5; arrieros y volquetes, 4; empedrados, 6; revestido de sepulturas, 6; derribo en el Miradero, 6; paseo de Zocodover, 6; camino de la Puebla, 10; Covachuelas, 4; agregados, 26.—Total, 85.

Ha causado general sentimiento la muerte de doña Sagrario Morcuende y Cortecero de Canivell.

Se trata de una buenísima señora, joven, muy estimada en la población y emparentada con familias muy conocidas.

Falleció el día 25 del pasado, dejando tres hijos, y por la inmensa desgracia enviamos homenaje de dolor al viudo D. Ramiro Canivell, a los padres D. Ciriaco y D.ª Dolores, a los hermanos y al resto de la familia, deseándoles el necesario consuelo.

Grandísima es la pérdida sufrida por el partido republicano con la muerte de D. Eleuterio Palomino.

El valiente amigo nuestro ha dejado de existir el día 1.º del actual, después de enfermedad cruenta y larga, que ni aun en las postrimerias de su vida pudo agotar aquel espíritu valeroso.

Siempre será recordado entre nosotros con cariño y veneración el nombre de Eleuterio Palomino por su fe en nuestros ideales, por su constancia en pretender implantarlos y por la independencia de su carácter bueno, noble y generoso.

Es un duelo propio de LA IDEA el que estamos comentando, y, por tanto, sentimos con la familia y lo mismo que ella, la baja de un soldado republicano a quien es muy difícil sustituir.

La Sra. D.ª Ascensión González, distinguida esposa de nuestro querido amigo particular y político D. Atilano Rubio, ha fallecido en Madrid durante la pasada semana.

Sus largos sufrimientos soportados con gran resignación son reflejos de sus bondades, pues D.ª Ascensión era verdadero modelo de esposas y madres.

Para el dolor de D. Atilano Rubio y su apreciable familia, no hay más lenitivo que el aprecio de los amigos, y queremos nosotros contribuir a que su pena disminuya.

Con galantería que en él es proverbial, nos ha remitido D. Luis de Olavarrieta, secretario del Instituto General y Técnico, un ejemplar de la Memoria del curso de 1903 a 1904, leída el día 1.º de Octubre pasado.

El texto del discurso está escrito en forma galana y castiza, que sirve de adorno a conceptos altamente morales y convenientes.

Se hace una referencia en la Memoria citada a todas las variaciones que en el Establecimiento provincial de enseñanza han ocurrido durante el pasado año escolar.

El folleto está avalorado con muchos cuadros estadísticos y algunos curiosísimos.  
Gracias, Sr. Olavarrieta.

La noticia que dábamos en el anterior número referente á las aguas de Pozuela necesita una aclaración que nos ha facilitado el jefe de Policía Urbana.

En efecto; el agua de Pozuela va á engrosar el arroyo, pero consiste esto en que tal es la abundancia de aguas en el presente año que no puede conducirla las cañerías, y aun los mismos depósitos necesitan desaguarse porque no pueden contener todo el caudal que reciben.

En amable carta nos participa D. José Manuel Santos, director de la estudiantina *La Sagreña*, que tan agradable recuerdo dejó aquí el año anterior, que tan simpática comparsa, saldrá de Villaseca de la Sagra mañana, llegando á esta capital en el tren de las diez y treinta de la misma.

No se limita el Sr. Santos á enviar la noticia, sino que nos ruega también saludemos á esta ciudad y á la Prensa toledana, como personalmente lo harán él y sus compañeros de excursión.

Deseamos á los sagreños la buena acogida y el cariñoso recibimiento á que son acreedores.

No hace falta otro comentario.

La conferencia que la Asociación del Magisterio anunció para ayer viernes, y que estaba á cargo de D. Juan Martínez Añibarro, queda aplazada hasta el jueves próximo á las seis y media en punto.

*Revista del Ateneo obrero*, que se edita en Barcelona, aumenta nuestra lista de periódicos de cambio.

Le damos gracias.

También hemos recibido *El número tres*, semanario independiente que en Puerto Real ve la luz pública.

Unánime disgusto produjo anteayer lo ocurrido en la capilla de San Eugenio, cuando para recibir las preces de la iglesia fué allí llevado el cadáver de don Eleuterio Palomino Castellano.

En la capilla no se hallaba el sacerdote encargado de los rezos, y después de largo rato de espera, que á todos pareció desatención al cadáver y á sus acompañantes, tuvo la comitiva, ya cansada de esperar, que resolverse á salir de aquel Santo sitio, sin que al fin se dijera el responso de rúbrica.

Creemos que puede pasarse sin él; pero conviene tomar nota de cómo se despide de este mundo por algunos sacerdotes, á los que van faltando de la lista de los vivos, y de qué modo tan inoportuno se hace ostensible, que el reino de los Cielos, donde más fácilmente se entra con las preces y las oraciones, sólo está reservado á los ricos.

Más tarde, un hermano del muerto, se quejó al sacerdote encargado de la Capilla de lo que entendió era descortesía para el muerto y para el duelo.

Recibió como contestación que se quejara al Nuncio, y nos parece natural, por que es su superior gerárquico, y además porque está lejos y no hará caso de tales cosas.

### Correspondencia administrativa.

Comité de Unión Republicana, de Bargas.—Pagó 3 pesetas por la suscripción de 1.º Enero á fin de Junio de 1905.

D. Ruperto Merchán de Quismondo.—Pagó 16 pesetas 50 céntimos por la suscripción de 1.º de Julio de 1902 hasta fin de Marzo de 1905.



### EL RECURSO

Establecimiento de compraventa de alhajas, ropas y efectos.

SANTA ISABEL. 16.—TOLEDO

Se advierte á los empeñantes del citado establecimiento, que tengan operaciones pendientes, de fecha anterior á 1.º de Julio último, que pasado el 14 del corriente Marzo, el establecimiento dispondrá de los lotes vencidos según proceda en cada caso.

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

Esta Empresa figura en quinto ó sexto lugar de las Redes de España, como se puede comprobar por la estadística del servicio telefónico, obediendo esto á lo económicas que son las tarifas de suscripción á este servicio; pues por un real diario, ó sean 750 pesetas mensuales, tiene el abonado una comodidad inapreciable en muchísimas ocasiones, y no precisa molestar, ni pedir favores al vecino ó amigo que tenga este servicio; y si se tiene en cuenta, que no se paga la instalación, ni se exige adelantar dinero que sirva de garantía para el servicio urbano, interurbano, telegráfico y demás auxiliares que le sean necesarios, como tampoco para responder de los aparatos que se instalen, no se ve el porqué, la cuota de un real diario, el servicio tan cómodo y beneficioso se juzgue como artículo de lujo y no de conveniencia y utilidad. No se tome esto como reclamo; pues la Empresa tiene vida propia; sino exponer una vez más la utilidad y economía de este servicio á aquéllos que no estuviesen enterados.

### PARA EL PRÓXIMO CARNAVAL

Por no poderla atender su dueño, se vende una colección de trajes de máscara, todos en buen uso, entre los que hay capuchones de raso para señora y caballero, bebés, trajes de época, clowns, diablos y otros muchos.

Se venden todos ó sueltos, prefiriendo cederlos en conjunto.

Para verlos y tratar de las condiciones de venta, puede dirigirse el que esté interesado en adquirirlos, á la calle de la Soledad, núm. 3.

### RESOLUCIÓN DE UN PROBLEMA DIFÍCIL

Lo ha logrado la Casa de Mingote, que por ocho duros ofrece un traje de género francés con buenos forros, corte inglés y confeccionado por inteligentes y buenos operarios.

Los elegantes deben aprovecharse.

Sastrería de Antonio Mingote

ZOCODOVER, 24.—TOLEDO

### THEOBROMINA FOSFATADA LUQUE

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina, Casavieja.

Telegramas: Soto.—Talavera de la Reina.

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 250 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madridejos, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

300 PESETAS MENSUALES.—Todos pueden ganarlas, vendiendo hermosísima novedad artística. Escribid en seguida.—Pennellypes C. Milán (Italia).

## RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 15 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Telesforo Cortecero, que entre otros tiene adjudicado el número 659, igual al formado por las tres últimas cifras del 659 agraciado con el premio mayor y ha elegido

### Una manta de cama

del establecimiento de D. Ruperto de Arce, Comercio, 50, teléfono 209, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

## MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura núm. 18. Chaquetón mallorquín, sin forros. En azul, café, gris claro y gris obscuro, de mucho abrigo, 30 pesetas.—Figura núm. 19. Marsellés, cuello forma chal, adornado con paño negro, coderas y golpes de pasamanería fina, en paño azul, negro, café ó bronce, 60 pesetas.



Figura núm. 20. Chaquetón de solapas, con coderas y ribetes de elasticotín negro, en ratinas fuertes y de abrigo, en azul, negro y café, 60 pesetas.—Figura número 21. Marsellés, cuello marinera, muletillas de pasamanería fina, con coderas y caídas bordadas en paño, adornado de serpentina de seda, 70 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.